

Caracterización, retos y desafíos de las mujeres indígenas Kariña de la serranía del Turimiquire (estado Sucre) durante el año 2023

Jhonny Alexander
Fonten Hernández

jhonnyfonten@gmail.com

Resumen

Este ensayo presenta la caracterización, retos y desafíos de las mujeres indígenas Kariña de la serranía del Turimiquire, resultado de una investigación a partir de las historias de vida de un grupo de mujeres de esta cultura, resilientes a los factores obstaculizadores del acceso a sus comunidades, y que, aun así, continúan en la solución de sus demandas insatisfechas. Finalmente, se muestran recomendaciones y conclusiones para emprender un acercamiento a esta problemática Indígena.

PALABRAS CLAVES: mujeres, indígenas, kariña, resilientes

Abstract

This essay presents the characterization, challenges and challenges of the Kariña Indigenous Women of the Turimiquire mountain range, the result of an investigation based on the life stories of a group of Kariña women who are resistant to the factors that hinder access to their communities, yet they continue to solve their unsatisfied demands, finally it shows recommendations and conclusions that contribute to the approach regarding this Indigenous context.

KEYWORDS: women, indigenous, kariña, resilient.

Introducción

En esta investigación de campo resaltamos la situación en general, de la población indígena Kariña de la serranía del Turimiquire (estado Sucre), utilizando el método de Investigación de Acción Participativa (IAP), habiendo desarrollado varias jornadas de trabajo de recolección de datos, directamente en la localidad más vulnerable de este eje, específicamente de las mujeres indígenas Kariña de Los Algarrobos. Se detallaron los aspectos poblacionales geográficos, territoriales y los factores adversos, como el acceso que obstaculizan el desarrollo sostenible de los pobladores de esta comunidad afectados por múltiples problemas, que deben ser atendidos de manera multisectorial con enfoque intercultural, bilingüe, de igualdad de género y bajo el respeto a sus usos y costumbres.

Cabe resaltar que este ensayo de investigación es producto del Plan de Acción de la A.C. Servicios y Proyectos Acuario, de la cual funjo como Punto Focal Indígena. Iniciamos en enero de 2023, con acciones inmediatas en el diseño del proyecto HVEN23-Pro-199766-1 Atención Prenatal de las Adolescentes Indígenas Kariña, pertenecientes a las comunidades de la serranía del Turimiquire; fue cargado, aprobado y queda en espera de financiamiento por la plataforma pública del Fondo Humanitario, y así ser incluido en la asignación de recursos económicos para Venezuela del Ciclo de Programa Humanitaria (HPC, por sus siglas en inglés), por la OCHA – Agencia adscrita a las Organización de las Naciones Unidas (ONU).

119

Finalizamos esta investigación generando orientaciones, en la determinación de los retos, desafíos, recomendaciones y conclusiones, que promuevan la disminución de las brechas que distancian a las mujeres indígenas Kariña de la Comunidad de Los Algarrobos, hasta ser beneficiadas por programas sociales que mejoren su calidad de vida, disminuyan la mortalidad infantil, promuevan la ejecución de obras de infraestructura que restauren el acceso de la vialidad y el acceso al agua, el saneamiento e higiene, así como otras obras que fortalezcan atenciones en educación (protección a las mujeres embarazadas con programas de salud integral y de salud sexual y reproductiva), promuevan la planificación familiar y el control del embarazo a temprana edad), la disminución de la violencia basada en género (VbG), la contaminación ambiental y, por último, que potencien medios de vida, destacando la producción agrícola característica de este asentamiento.

1) Descripción de la investigación.

Nos motiva redactar este trabajo, para optar a publicarlo en la Revista Venezolana de Estudios de la Mujer, primordialmente, porque soy Kariña de la Comunidad Indígena Kariña de la Concepción de la Meseta de Santa Fe del estado Sucre, activista en la

defensa de los Derechos de los Pueblos y comunidades indígenas, investigador de la temática Indígena en general y de las mujeres originarias en particular. También, por mi experiencia durante más de veinte años en el trabajo comunitario y político de recorrido por los pueblos y comunidades indígenas de Venezuela, particularmente en mi pueblo Indígena Kariña.

También se destaca la intención de mostrar en esta publicación la difusión del trabajo que estamos haciendo desde la A.C. Servicios y Proyectos Acuario, en el estado Sucre en Venezuela, relacionado con la atención integral a las mujeres indígenas que contribuyen en la consolidación de información real y fidedigna para el diseño del proyecto Atención prenatal de las adolescentes indígenas Kariña, pertenecientes a las comunidades de la serranía del Turimiquire; proyecto aprobado por el Fondo Humanitario este año en curso pero, sin asignación de recursos.

2) Ubicación geográfica y estadística de la población

La comunidad Indígena Kariña de Los Algarrobos, se encuentra ubicada en la vía Turimiquire, parroquia Gran Mariscal del municipio Sucre del estado Sucre en Venezuela; posee una población aproximada de 168 personas y 143 familias, siendo la más vulnerable de las que se encuentran adyacentes al río Turimiquire como son: Vega Grande, Para Paro, el Pardillo, Piñantal y Campamento.

3) Caracterización de la Comunidad

Esta comunidad es rural, con una vialidad de difícil acceso, caracterizada como vulnerable por las condiciones geomorfológicas del terreno, el cambio climático, la carencia de medios de transportes que garanticen la movilidad de sus habitantes (este problema se agudiza en temporadas de lluvia, por las inundaciones y derrumbes de las adyacencias de la carretera que comunican a esta localidad) lo que hace que esta población quede relativamente aislada en cuanto a los servicios de comunicación, salud y educación, entre otros. No obstante, sus suelos son fértiles para la producción agrícola, especialmente en la siembra y cosecha de tubérculos que son distribuidos para su comercialización a otras localidades del país.

4) Implementación del Consentimiento Libre, Previo e Informado (CLPI)

Para la recolección de información se han venido desarrollando jornadas de trabajo como: asambleas, encuentros bilaterales, multilaterales y colectivos con los miembros de estas comunidades indígenas,, que promueven su derecho al Consentimiento Libre,

Previo e Informado (CLPI), adquirido en los instrumentos jurídicos del ámbito nacional e internacional, donde los habitantes de esta comunidad en varias oportunidades, han autorizado su aprobación a las propuestas de proyectos que presenta la A. C. Servicios y Proyectos Acuario y al mismo tiempo, han suministrado sus aportes y recomendaciones para hacer más efectiva su atención.

Así, podemos detallar cómo se realizó el proceso de recolección de datos que se realizó con el Equipo de la A.C. servicios y proyectos Acuario, para cumplir con el CLPI de la Comunidad Indígena Kariña, Los Algarrobos, el pasado 11 de mayo del 2023, cuando se efectuó una Asamblea Comunitaria y la aplicación de una encuesta a 10 miembros de esta comunidad, donde asistieron un total de 31 personas, de las cuales fueron: 20 mujeres entre 18 y 59 años de edad y 11 hombres entre 18 y 59 años de edad.

Esta jornada se hizo un día jueves, que es uno de los días, al igual que los lunes, cuando se efectúa el mercado y se relacionan económicamente los habitantes con proveedores internos y externos que expenden alimentos, enseres y artículos de primera necesidad, principalmente, la compra y venta de tubérculos, producto de la producción agrícola interna, como el medio de vida que se desarrolla a gran escala en estas localidades.

Esta actividad trajo como resultado, el fortalecimiento de las capacidades en temas de protección como, violencia basada en género, empoderamiento de la mujer y su relacionamiento con los demás miembros de su familia; así como también, la concientización del hombre al respeto por la mujer y la promoción de la erradicación de todos los tipos de violencia.

Asimismo, se hizo un balance de la producción agrícola de la zona, para impulsar la cosecha de los rubros de ciclo corto como el maíz, entre otros, y lograr financiamiento de los entes gubernamentales. Igualmente, se presentaron otros temas de la problemática que presenta esta comunidad.

En cuanto a la encuesta aplicada se puede decir que se centró en el acercamiento a la situación de las mujeres Kariña, identificándose una enorme carencia de los servicios públicos de salud, educación, energía eléctrica, viviendas dignas (en su mayoría las que poseen, en mal estado, hechas de material reciclable con familias extendidas, más de una familia en una sola casa, hacinamiento), acceso al agua potable y a la disposición de las aguas servidas y excretas, desnutrición infantil, proliferación de enfermedades crónicas y endémicas, falta de atención psicosocial, prenatal, normalización del embarazo a temprana edad, carencia de cuidado en salud sexual y reproductiva, falta de personal para los primeros auxilios, (demandando fortalecimiento de capacidades a parteras y parteros de la comunidad en la práctica parto humanizado) respeto por la interculturalidad. .

Se requieren enseres básicos del hogar, infraestructura y equipamiento de las escuelas, así como de insumos médicos para surtir a las parteras y parteros en el caso que lo necesiten para atender a las mujeres embarazadas en el momento de parir. Las mujeres dieron sus aportes de acuerdo al contenido de los enseres y productos de aseo personal que debe tener los kits de dignidad y menstruales para su uso personal.

También en la aplicación de este instrumento de recolección de datos, las mujeres y hombres encuestados destacaron que realizan actividades económicas autóctonas y complementarias interculturales como la producción agrícola y cría de animales. asimismo, requieren ser tomados en cuenta en planes, programas y proyectos que potencien sus medios de vida como la producción agrícola, apicultura, corte y confección, elaboración de prendas de vestir, estética, elaboración artesanal de alimentos, enseres del hogar y utilitarios, para actividades de uso personal y cotidiano, y de formalización de proyectos socio productivos y emprendimiento.

Otro resultado interesante fueron los indicadores de empoderamiento de la mujer indígena Kariña de Los Algarrobos, ya que ellas forman parte de la mayoría de las responsabilidades en las instancias del Poder Popular y en las políticas, como las Comunas, Consejos Comunales, líderes de Calle y Comunidad en los Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP), UBCH y demás instancias colectivas, organizativas y de cuerpos colegiados que hacen vida en este lugar y utilizan su investidura de liderazgo en gestionar la solución de sus demandas más sentidas ante las instancias competentes.

5) Descripción de las necesidades y demandas.

Uno de los problemas presentes en estas comunidades es la mortalidad Infantil reforzada además, por la falta de instalaciones asistenciales o centros de salud cercanos que garanticen la atención integral oportuna de las mujeres, niños, niñas y adolescentes. Adicionalmente, persiste el difícil acceso vial y la insuficiencia en el servicio de transporte público y la dificultad de agilizar el traslado a centros especializados de salud (para llegar a ellos y ser atendidas se tarda aproximadamente siete horas caminando o dos horas si el traslado se hace en vehículo) además de que, en algunos casos, las mujeres embarazadas deben trasladarse en transporte fluvial durante dos horas adicionales desde las comunidades adyacentes.

Es de resaltar que estas condiciones adversas traen como consecuencia que un grupo estimado de mujeres embarazadas indígenas Kariña, no puedan acudir oportunamente al sistema de salud, llegando inclusive a perder su vida o la de su neonato.

Así, se evidencia una problemática de salud integral, sexual y reproductiva que

involucra riesgos psicosociales y poblacionales, lo que hace necesaria su atención inmediata, a través de programas de protección, sensibilización y abordaje directo a esta población por parte del gobierno y la acción humanitaria.

Esta comunidad Kariña forma parte de la Serranía del Turimiquire y está situada en las adyacencias que confluyen con el Río Turimiquire-Neverí, que surte al Embalse Santiago Mariño o mejor conocida como la Represa del Turimiquire, que es uno de los reservorio de agua más grandes del país; no obstante, a pesar de las potencialidades hídricas que rodean esta comunidad, carece de un sistema de acueducto que surta a las viviendas de los indígenas Kariña, habitantes de esta localidad; tampoco poseen instalaciones para las aguas servidas. Debemos tener presente que la mayoría de esos habitantes poseen viviendas improvisadas y mal fabricadas, sin sanitarios, ni instalaciones de aguas servidas.

De igual forma, el Centro Educativo de este asentamiento presenta muchas deficiencias (los baños se encuentran en condiciones precaria además de los servicios de agua y energía eléctrica) sin cocina ni comedor. Tampoco cuenta con salud, ni personal médico que atienda. Aunado a esta problemática, se presenta la migración de muchas mujeres indígenas a otras localidades en busca de mejores condiciones de vida.

6) Retos

| 123

Cabe destacar que, además de las desigualdades étnicas, de clase y de género, se suman los riesgos que puede implicar la migración como: la ruptura de vínculos familiares, comunitarios y territoriales más el impacto en el desarrollo de los medios de vida autóctonos; por esta razón, se debe promover la igualdad de género, la connotación intercultural de los derechos sexuales y reproductivos, la lucha contra todas las formas de violencia (destacando la violencia basada en género) así como la distribución compartida de roles en cada actividad económica y una atención gubernamental y humanitaria.

7) Desafíos

Se debe considerar la interculturalidad y la construcción de género en los pueblos indígenas, así como las dinámicas demográficas de las mujeres originarias: estructura de edades, migración, fecundidad, teniendo presente su heterogeneidad socio-territorial, sus necesidades y demandas.

Igualmente, se debe establecer una política gubernamental que mejore la vialidad y el fortalecimiento del servicio de transporte público, de la salud, (reforzando las capacidades de sus habitantes en salud sexual y reproductiva que disminuya la mortalidad

infantil y de la mujer embarazada, el embarazo precoz y no planificado) que fortalezca la revitalización cultural, de su idioma y por ende la educación intercultural bilingüe formal e informal.

8) Recomendaciones

- Gestionar ante el gobierno en sus distintos niveles y con acción humanitaria, el acceso sostenido y sustentable a servicios y prácticas de agua, saneamiento e higiene para esta comunidad que se encuentra en un contexto humanitario frágil,
- Construcción de un Centro de Salud que atienda las demandas de morbilidad general de los habitantes de esta comunidad.
- Realización de diagnósticos comunitarios participativos para identificar vulnerabilidades e identificar planes, prioridades y oportunidades que mejoren los servicios de suministro y uso sustentable del agua en esta entidad con potencial hídrico.
- Fortalecer el acceso a los servicios de salud de calidad, a nivel ambulatorio y comunitario, para la atención de las necesidades priorizadas, relacionadas con enfermedades endémicas, salud sexual y reproductiva.
- Mejorar la infraestructura del Centro Educativo de esta comunidad, que contribuya a que los niños, niñas y adolescentes tengan acceso a escuelas seguras y equipadas, con condiciones materiales para contribuir a mejorar la calidad de la educación, los resultados de aprendizaje y la resiliencia comunitaria, desde los enfoques de género, edad, diversidad e intercultural bilingüe.
- Construir una infraestructura de alimentación o aducción de 500 Metros lineales para suministrar agua potable, desde la Represa del Turimiquire hasta el acueducto, que suministrará el vital líquido a los habitantes de esta comunidad con la colocación de una batería de toma de agua.
- Atender a las mujeres indígenas Kariña embarazadas en salud prenatal, con la realización de exámenes de laboratorio, recolectando sus muestras en la comunidad para ser analizadas en los centros de salud más cercanos y de esta manera, colaborar en suministrar información para su control prenatal.
- Gestionar la realización de ecografías en las instituciones de salud más cercanos a esta localidad, para evaluar el desarrollo del embrión de las mujeres embarazadas y por ende, disminuir la mortalidad infantil.
- Gestionar la atención nutricional, atención psicosocial individual y grupal, para las mujeres indígenas en general y las embarazadas en particular.

- Trasladar a un médico integral comunitario y a un especialista gineco - obstetra, una vez al mes, hasta la comunidad, para el control prenatal
- Realizar la ampliación, rehabilitación y dotación con material pedagógico que fortalezca la educación intercultural bilingüe del centro educativo que se encuentra en este asentamiento.
- Fortalecer la producción agrícola de esta comunidad, apoyada en la masificación del intercambio de saberes y tecnologías amigables al ambiente, con el fin de generar el equilibrio ecológico y la conservación de los efluentes de agua.

Conclusión

1. Cabe destacar que entre los riesgos que amenazan la ejecución de proyectos de atención integral a esta población, son: las condiciones geomorfológicas y climatológicas característica de esta localidad, la inestabilidad y la inflación de los altos costos en el país, la carencia de personal multidisciplinario cercano a estas comunidades que brinden una atención especializada
2. Este panorama obliga a nuestra nación, a través de sus entes gubernamentales y a la acción humanitaria, a considerar, en sus políticas, la heterogeneidad de los pueblos indígenas de la región y sus necesidades diferenciadas.
3. En la población mayoritaria los niveles de fertilidad se han reducido mientras que son más altos entre las mujeres indígenas, así como también el embarazo precoz.
4. Igualmente, existe un acceso precario a los servicios de planificación familiar, de apoyo psicosocial y una demanda insatisfecha alta, mayor a la que presentan las mujeres no indígenas.
5. Debe tomarse mayor atención a los casos de mortalidad infantil y de violencia basada en género, de niños, niñas y adolescents, así como otras violencias.
6. Las brechas que afectan a las niñas y mujeres indígenas son sustentadas por las desigualdades en el acceso a la educación, servicios de salud oportunos, las prácticas de los medios de vida, de independencia económica, de género e interculturales.
7. La participación económica de las mujeres indígenas, es menor que la de los hombres, y en general, que la de las mujeres no indígenas.
8. Las mujeres indígenas de la Serranía del Turimiquire se encuentran en desventaja por los obstáculos en la ubicación geográfica territorial, generacional, social,

económica y de género; sin embargo, son resilientes a todos estos factores obstaculizadores y se erigen como un ejemplo a seguir en la solución de las problemáticas que las aquejan.

Referencias

Asociación Civil Servicios y Proyectos Acuario, Informe de actividades de la visita a la Comunidad indígena de Algarrobos en la serranía del Turimiquire, parroquia Gran Mariscal, Actividad liderada por: Jhonny Fonten Punto Focal Indígena con apoyo de: Adriana Carolina Gamboa Punto Focal de Ambiente, Cumana, 24-07-23.

Centro de Culturas Indígenas del Perú CHIRAPAC (2022). ABRIENDO CAMINOS PARA LAS NUEVAS GENERACIONES. "Participación del ECMIA en los procesos de El Cairo, Consenso de Montevideo y los ODM/ODS", La investigación y edición se realizó gracias al apoyo del Fondo de Población de las Naciones Unidas – UNFPA, Lima, Perú, julio de 2022. Disponible en: <http://chirapaq.org.pe/es/abriendo-caminos-para-las-nuevas-generaciones-participacion-del-ecmia-en-los-procesos-de-el-cairo-consenso-de-montevideo-y-los-odm-ods> [2023, Diciembre].

Constitución de la República Bolivariana de Venezuela, Publicada en Gaceta Oficial del jueves 30 de diciembre de 1999, N° 36.860, <https://www.asambleanacional.gob.ve/storage/documentos/botones/constitucion-nacional-20191205135853.PDF> [2023, Diciembre].

1. Declaración de las Naciones Unidas sobre los derechos de los pueblos indígenas, aprobada en la ONU, Nueva York, USA, 13 de diciembre de 2007. Disponible en: https://www.un.org/esa/socdev/unpfii/documents/DRIPS_es.pdf [2023, Diciembre].

Del Polo, Fabiana (2023). Presentación del Dialogo Virtual a 10 años del Consenso de Montevideo sobre población y desarrollo: Reafirmado el compromiso de cumplimiento de los derechos de los pueblos indígenas, Aula 2 Evento paralelo: Visión y aportes de los Pueblos Indígenas al Consenso de Montevideo desde un enfoque intercultural hacia el 2050, de 11:00 hasta 12:30, Organiza: CMPD UNFPA, ECMIA, FILAC, CEPAL, CELADE, Gobierno de Bolivia, 05 de Septiembre de 2023. Disponible en: <https://crpd.cepal.org/es/programme> [2023, Diciembre].

Fonten, Jhonny (2022). Informe: Información del pueblo indígena Kariña del estado

Sucre. Cumana, Estado Sucre.

Ley No. 41 Aprobatoria del Convenio N° 169 sobre Pueblos Indígenas y Tribales, Caracas, 17-12-2000, Disponible en: http://www.uaipit.com/uploads/legislacion/files/1380036306_6._Ley_N_41_Aprobatoria_del_Convenio_N_169_Sobre_Pueblos_Indigenas_y_Tribales.pdf [2023, Diciembre].

Ley Orgánica de Pueblos y Comunidades Indígenas (LOPCI), Gaceta Decreto N°38.344, Caracas, martes 27-12-2.005. Disponible en: <https://www.asambleanacional.gob.ve/leyes/sancionadas/ley-organica-de-pueblos-y-comunidades-indigenas> [2023, Diciembre].

Plan de Respuesta Humanitario Venezuela 2023, Proyecto: HVEN23-PRO-199766-1 Atención prenatal de las adolescentes indígenas Kariña, pertenecientes de las comunidades de la cerranía del Turimiquire. Disponible en: [http://www.HVEN23-PRO-199766-1 / location_on](http://www.HVEN23-PRO-199766-1_location_on) Venezuela Plan de Respuesta Humanitario 2023 / Acuario / Protección / visibility Público [2023, marzo].